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Por Gonzalo Martínez 
COMARCA LAGUNERA.
Esta Navidad alegraremos el corazón

de nuestros niños, con el apoyo de
todos, exclamó la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso Rivera al poner
en marcha junto a la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED),
el Juguetón 2023 en la región Laguna
con un ambiente de fiesta, color y la
participación de dependencias
gubernamentales, instituciones
educativas, empresas y asociaciones
civiles.

Al dar arranque a este evento Marisol
expresó, “gracias por todo lo que hoy
se dona con el corazón, a partir del 5
de diciembre nos arrancamos como
duendes con el operativo navideño,
para llegar a todas las comunidades
del estado y entregar los juguetes y
bolos a nuestras niñas y niños, dijo al
recordar que el año pasado se
reunieron 45 mil juguetes, por lo que
este 2023, se espera rebasar la meta de
250 mil juguetes.

El parque La Victoria del municipio
de Lerdo, fue el escenario para la
llegada de los primeros donativos, los
cuales estuvieron a cargo de  los

Ayuntamientos de Gómez Palacio y
Lerdo, de los miembros del Gabinete
del Gobierno del Estado en La Laguna,
diputadas locales del Congreso del
Estado, Instituciones Educativas,
Universidades, empresarios y
asociaciones civiles, mismos que
fueron recibidos por la presidenta de
DIF Estatal.

También estuvieron presentes el
alcalde de Lerdo, Homero Martínez
Cabrera; la presidenta de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale; la
presidenta del DIF en Lerdo y diputada

Local, Susy Torrecillas Salazar; la
diputada federal Gina Campuzano
González; el rector de la UJED, Rubén
Solís Ríos; el subsecretario de Gobierno
en La Laguna, Raúl Meraz Ramírez; el
secretario de Educación, José
Guillermo Adame Calderón; la
secretaria de Bienestar Social, Rocío
Rebollo Mendoza y directora del DIF
Estatal, María del Carmen Arrieta
Briseño.

“Vamos a superar esta meta por la
Comarca Lagunera, que vivan nuestros
niños de Durango”, concluyó Marisol.

Marisol Rosso arranca Juguetón 2023 en
La Laguna
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Arte, cultura y gastronomía de Durango se
hace presente en ExpoArte2023

CIUDAD JUÁREZ, CHIHUAHUA.
Durango compartió su arte, cultura

y gastronomía en la Expoarte 2023,
informó la titular de la secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruíz, tras dar a
conocer que se promovió a la entidad
con distintas agencias de viaje que
conocieron la oferta turística que
ofrece la entidad, mismas que cifraron
su interés en las actividades que se
realizarán por el Eclipse Solar Total
2024. 

Esta Expoarte 2023, fue celebrada en
Ciudad Juárez, Chihuahua, donde
Durango fue el invitado especial de
este evento organizado por la
Fundación Mascareña, AC y Amigos de
Fundación Mascareñas, AC, donde la
entidad duranguense fue la
protagonista al exhibir no solo su
diversidad cultural y comercial, sino
también al fortalecer sus vínculos con
otros estados. 

“Estamos  promoviendo los pueblos

mágicos, así como el eclipse de abril
2024 que se llevará a cabo con
epicentro en Nazas y 11 municipios
más de Durango”, comentó Haro Ruiz
al agradecer a la Fundación
Mascareñas por la invitación para que
más personas conozcan y visiten el
estado. 

Durante el evento, Durango
compartió con entusiasmo su arte,
gastronomía, música y danzas
regionales; los asistentes tuvieron la
oportunidad de disfrutar de productos
como dulces elaborados con recetas
artesanales y los famosos mezcales
que permitieron a los vecinos locales
conocer más a fondo las riquezas y
tradiciones de la entidad. 

En cuanto a la Expoarte 2023, la
colaboración entre la Secretaría de
Turismo, la Fundación Mascareñas y
otros actores clave resultó en un
evento que no solo promovió la cultura
y el turismo en Durango, sino que
también fortaleció los lazos entre

Ciudad Juárez y este estado.
Por su parte, el director del Instituto

de Cultura del Estado (ICED), Francisco
Pérez Meza, resaltó la invitación de la
comunidad México-Americana para
visitar Durango con la una muestra
artística, el mercado del arte de polcas,
la música regional y el grupo de danza
que contribuyen a enriquecer la
experiencia de los visitantes.

En cuanto a la accesibilidad, se
destacaron las nuevas rutas aéreas que
facilitan la visita a Durango, invitando
a los turistas a explorar las maravillas
que ofrece el estado.

Durango ha dejado una huella en la
Expoarte 2023 en Ciudad Juárez,
donde acentuó su compromiso con el
turismo sostenible y la promoción de
su rica herencia cultural. Con el
respaldo de la secretaria de Turismo,
Elisa Haro Ruíz y el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, Durango se
consolida como un destino turístico
diverso y emocionante.
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*Una docena de menores
están internados por
neumonía

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria de Salud en el Estado,
Irasema Kondo Padilla alertó para
cuidar la salud en estas temporadas
frías; se prevé un incremento en
enfermedades respiratorias, habría un
aumento mayor en el caso de menores.

En este momento 12 son menores se
encuentran internados con neumonía,
en el Hospital Materno Infantil 

Alertó así mismo por las
enfermedades de Covid, influenza y
por otras circunstancias como el uso
de anafres que puede desencadenar en
problemas de salud por intoxicación
de monóxido de carbono

La funcionaria estatal especificó que
en este momento se tienen un total de
12 pacientes, niños, que fueron
diagnosticados con neumonía y ante

su condición se encuentran internados
en el Hospital Materno Infantil, dos de
ellos en la unidad de cuidados
intensivos. 

La secretaria hizo la reflexión de que
los niños en este momento tienen una
mayor condición vulnerable para este
tipo de enfermedades, dado que les
tocó la pandemia, donde estuvieron
mayormente resguardados y esto no
les permitió generar anticuerpos como
el resto de la población, por lo cual
hizo recomendaciones de extremar los
cuidados con los pequeños.

En cuanto a casos de Covid, informó
que se siguen presentando contagios
leves, pero afortunadamente no han
registrado hospitalización. Aprovechó
entonces para hacer un llamado a
quienes presenten síntomas, o tengan
la sospecha de estar contagiados, a
que se hagan la prueba.

Para concluir recalcó que da las
condiciones que se tienen, el
incremento de enfermedades
respiratorias agudas puede ser de
hasta 60 por ciento.

SSD alerta por
enfermedades respiratorias
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Una de las políticas de esta

administración municipal es el acceso
a la salud, por esto se construyó el
carril de desaceleración de la Unidad
de Medicina Familiar 50 del IMSS, para
que las y los pacientes entren y salgan
con facilidad y rapidez, ya que este es
un derecho, dijo el alcalde Toño Ochoa
al hacer entrega de la obra. 

La clínica, ubicada en la carretera
México, próxima a inaugurar, atenderá
a unos 50 mil pacientes, quienes ahora
tendrán mejores condiciones para
recibir servicio médico, destacó en la
entrega de la obra cuya inversión
fueron más de cuatro millones 376 mil
pesos.

“Trabajamos en equipo para mejorar
la salud de la gran familia
duranguense”, expresó al anunciar
que también prepara una guardería en
coordinación con el IMSS, cuya
delegada Claudia Díaz, agradeció el
apoyo para tener mejor calidad de
atención. 

Por su parte, Javier Chávez Cibrián,
director de Obras Públicas, precisó que
la obra incluyó pavimento, aplicación
de slurry, guarniciones, banquetas,
líneas de agua pluvial, pozo de
absorción y señalamientos.

Alcalde entrega obra en la nueva Clínica
50 del IMSS
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La temporada navideña se relaciona

siempre con amor, sentimientos
positivos, ilusiones, pero sobre todo
con alegría, pero es frecuente que para
muchas personas sean fechas difíciles,
ya que experimentan un estado de
ánimo negativo o lo que se le conoce
como depresión melancólica. Ante ello,
la doctora Martha Palencia, quien es
también regidora por Movimiento
Ciudadano aconseja limitarse en el
alcohol esta temporada y recomienda
a personas que ya padecen depresión
y han estado bajo tratamiento médico,
no suspenderlo.

"Lo que recomiendo en esta situación
es que los que ya padecen depresión y
han estado bajo tratamiento médico
no suspenderlo, sabemos que es una
época de brindis, de salud en el
aspecto del alcohol y recordarles que
el alcohol solo trae dramas, problemas,

tanto de salud como familiar y no
gastar lo que no tenemos mientras nos
emborrachamos, mi recomendación

sería en que nos
limitemos
un poquito
en cómo
vamos a
festejar,
en el

aspecto de
no tomar tanto

y la otra, no dejar su tratamiento
médico y cuando se sientan
deprimidos acudir con un
psicólogo, con un psiquiatra y
platicarlo", expresó.

También dijo que no hay que
dejarse llevar por todo el marketing
del consumismo de esta Navidad,
además recordó que los intentos de
suicidios y los consumados se dan más
por lo general en meses de calor, pero
aun así se debe de estar atento ante la

depresión melancólica, ya sea con un
familiar o alguien conocido.

Menos alcohol ante la depresión
melancólica por temporada navideña
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*30 mil universitarios no
ganan ni el salario mínimo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El marco de la 26 Asamblea General

Ordinaria de la CONTU, el líder
nacional Enrique Levet Gorozpe puso
sobre la mesa tres señalamientos, el
primero, es el desprecio impresionante
del gobierno federal hacia las
universidades públicas del país, ya que
al no haber destinado recursos para la
educación superior en el presupuesto
2024, es una falta de respeto que
trasgrede el desarrollo y el impulso del
progreso, "parece que no lo han
entendido"

El segundo punto es la transgresión
a la autonomía de la Universidad
Autónoma de Sinaloa por parte del
gobierno de aquel estado, la cual
defenderán de manera solidaria desde
el país, así mismo en el tercer
señalamiento resaltó que hay cuando
menos 30 mil universitarios que ganan
salarios de miseria.

Y expuso, "el Legislativo también nos
falló, suena inentendible que hayan
destinado tres mil millones de pesos
para la oficina de presidencia, para
beisbol y no puedan aportar mil
millones de pesos para un rubro como
la USER 81". 

El segundo señalamiento, es la
solidaridad de todo el sindicalismo
universitario mexicano con la
Universidad Autónoma de Sinaloa
(UAS), donde el actual gobierno del
estado está tratando de desaparecer
esta institución como venganza, "es un
insulto a la democracia, la actitud
intolerante y autoritaria que tiene el
gobernador de Sinaloa para con esta
institución a quien en su momento
(como rector), utilizó como catapulta
para llegar al poder" y ahora le está
robando toda la autonomía
condecorándose todas las atribuciones
como gobierno para decidir hasta
sobre los programas educativos y los

docentes y trabajadores de esta
universidad.

El tercer señalamiento que hizo el
líder de la CONTU, tiene que ver con
las paupérrimas condiciones de los
universitarios de todo el país con
"salarios de miseria" y es que se tienen
ubicados cuando menos 30 mil que no
ganan ni el salario mínimo, con lo que
se está violentando la Constitución,
mientras que el gobierno está aferrado
al no dar recursos a la educación. Se
van a establecer estrategias de lucha
para mejorar las condiciones de
trabajo de los universitarios, advirtió
Levet.

UNIVERSIDADES PÚBLICAS,
SECUESTRADAS POR LOS

PARTIDOS
En este sentido el líder del Sindicato

de Universitarios de la Universidad
Autónoma de Nuevo León (UANL),
Rafael Garza Ibarra sentenció que
tristemente las universidades públicas
están secuestradas por los partidos
políticos; recriminó que el propio
AMLO y los diputados son egresados y
"les vale queso, no sé quién los hubiera
parido".

"Y aun así con los salarios de miseria
estamos sacando egresados, algunos
vagos como los diputados... y algunos
presidentes", remarcó.

Garza expuso que se emitirá un

pronunciamiento para tratar de
componer esta situación y si no,
habrán de "ir a la Basílica a preguntar
¿qué pasó con estas personas que
nosotros entrenamos y que le ven la
cara no solo las universidades, sino al
pueblo que cooperó para que ellos
pudieran tener una preparación,
porque todos los mexicanos pagan
impuestos y de ahí se va una parte a
las universidades públicas y con eso le
pagamos la educación al presidente y
a los diputados".

UNAM POR LAS MISMAS
Bertha Guadalupe Rodríguez

Sámano, secretaria General del
Sindicato de trabajadores de la UNAM,
dijo que aún la máxima casa de
estudios de México se encuentra en las
mismas condiciones de precariedad.

"Es increíble que un egresado de la
UNAM con tanta flexibilidad para
graduarse se levante en contra ahora
esté en contra, no es justo", dijo al
referirse al presidente de la República.

"Y así, van avanzando contra la
autonomía de las universidades
públicas", enfatizó al recalcar que se
encuentran molestos y enojados.

Durante el desarrollo de la asamblea
de la CONTU, que se lleva a cabo en
Durango, se escribirá un documento
de protesta dirigido al presidente de la
República y al Poder Legislativo.

Universidades del país, bajo
el desprecio del presidente 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La autopista Durango-Mazatlán
sigue con serios problemas de
seguridad y de túneles con deficiencias
de iluminación; a pesar de acuerdos y
numerosas exposiciones en busca de
soluciones. 

El diputado federal Carlos Maturino
Manzanera manifestó que es claro que
la Guardia Nacional no puede con este
trabajo, como lo hacía la extinta Policía

Federal que desapareció este gobierno
federal. 

Resaltó que hay algunos registros de
nuevos asaltos, los puentes continúan
con deficiencias y ni siquiera el
sinaloense ha sido reparado.

El legislador señaló que uno de los
desaciertos que ha tenido el gobierno
federal de la desaparición de la Policía
Federal, ya que era una institución que
cuidaba las carreteras y estaba al
servicio de los usuarios de la misma,
tenían vigilancia permanente y
brindaban auxilios, sin embargo, la

Guardia Nacional evidentemente no ha
podido con esta actividad y la prueba
es la supercarretera Durango-Mazatlán
donde a pesar de que se hicieron
compromisos, no se ha cumplido con
ellos.

Recordó que se han tenido el
numerosas reuniones y
pronunciamientos para que se atienda
la autopista que cobra una cuota de
peaje nada barata, pero que, al final de
cuentas no brinda los servicios
necesarios para transitarla con
seguridad.

La súper sigue con
túneles en penumbras
e inseguridad 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO. 

En Sesión solemne, encabezada por
los poderes Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, se inscribió con letras doradas
en el Muro de Honor del Salón de
Sesiones, la leyenda “2023, Año del
Bicentenario del Heroico Colegio
Militar”.

Lo anterior como un reconocimiento
a una de las instituciones de mayor
trascendencia del estado mexicano y
que tiene un papel fundamental en la
historia del país.

Ante la presencia del General de
División y Comandante de la III Región
Militar, Francisco de Jesús Leana Ojeda,
el secretario general de gobierno,
Héctor Vela Valenzuela, reconoció la
formación de lealtad de los hombres y
mujeres del Colegio Militar, quien se
ha convertido en un lugar
fundamental para los jóvenes de la
defensa nacional; así como de las
Fuerzas Armadas, ya que Durango
siempre ha contado con su apoyo
incondicional, quienes están
dispuestos a darlo todo por la patria.

“El gobierno de Esteban Villegas, es
un gobierno formado por
duranguenses apasionados que
queremos hacer bien las cosas y que

tenemos un gran respeto y
agradecimiento a las Fuerzas Armadas,
al Ejército Mexicano y a la Guardia
Nacional”, resaltó en su intervención.

El subdirector del Heroico Colegio
Militar y General Brigadier DEM, José
Manuel Ladrón de Guevara Job, por su
parte agradeció la voluntad de las y los
legisladores para inscribir con letras
doradas y sumarse a las 31 entidades
del país y la CDMEX, ya que esta
institución ha sido parte fundamental
en la historia del país.

“Es un hecho que enaltece a los
hombres y mujeres del Colegio Militar,
honra a la institución y refuerza los
lazos inquebrantables con Durango”,
resaltó al destacar la defensa que
realizan para tener un país más fuerte
y unido.

La coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra
Amaya Rosales, convocó a todos los
servidores públicos a tomar los
principios de los cadetes del Colegio
Militar, respetándose entre todos,
como soldados leales, dignos e
íntegros, inalterables en el
cumplimiento de su deber.

“Hoy, en sus 200 años de existencia,
el Heroico Colegio Militar sigue siendo
una institución de excelencia, un faro
de disciplina y un crisol de valores. Los
líderes que forman, no solo llevan

uniforme, sino que llevan consigo la
responsabilidad de guiar a nuestra
nación hacia un futuro más justo y
próspero”, puntualizó Amaya Rosales.

Asimismo, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, Alejandro
Mojica Narváez, consideró que los
cadetes del Heroico Colegio Militar
elevan los más altos principios y
valores de la nación mexicana, como el
honor, la lealtad, el patriotismo, el
valor y la disciplina, mostradas de
forma fehaciente en su permanente
encomienda al servicio de México.

“Rendimos un homenaje a una de las
instituciones de mayor trascendencia
del Estado mexicano, el Heroico
Colegio Militar”, precisó.

En tanto, el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI, expresó su
profundo respeto y admiración por
esta institución que ha sido
fundamental en la historia de México
y cuyo nombre quedará inscrito con
letras de oro en este Muro de Honor.

“Conmemorar 200 años de fundación
y venturosa vida del Heroico Colegio
Militar, es recuperar el sentimiento de
México por ser un país, de ser una
nación libre e independiente, de ser la
República, en donde se viva en paz y
en el marco de un régimen
democrático que tiene que garantizar
los derechos humanos”, puntualizó.

Congreso reconoce el papel
fundamental de las fuerzas armadas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Instituto Electoral de Participación

Ciudadana (IEPC) solicitó al Congreso
del Estado una partida presupuestal de
337 millones de pesos para el ejercicio
fiscal 2024.

Así lo dio a conocer en entrevista
Roberto Herrera Hernández, consejero
presidente, quien apuntó que se e
espera que el Congreso del Estado
autorice lo suficiente.

De esos 337 millones de pesos, van
128 millones para prerrogativas, el
resto será para la operación del
instituto dado que se tienen las
elecciones 2024 y se tiene que ir
preparando el escenario para el 2025,
cuando Durango también enfrentará la
renovación de los ayuntamientos y de
posiciones en el Congreso del Estado.

Señaló que en términos reales el
presupuesto que solicitaron es menor
a años anteriores dado que se está

dentro de austeridad.
Además de la elección del 2024, en el

próximo año tendrán que establecer
algunas acciones rumbo al 2025 en
Durango, ya que habrá elecciones y se
tendrán que tener 38 inmuebles
rentados para los consejos
municipales, por ejemplo.

Hizo un llamado legisladores para
tomar en cuenta ese tema y dar
prioridad a unos eventos democráticos
de gran relevancia para la entidad.

IEPC necesita 337
mdp para 2024
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Se analiza la posibilidad para

contratar empresa que triture
neumáticos acumulados en el relleno
sanitario, así lo informó la síndico
municipal Ali Gamboa, quien también
propone que las sanciones por tirar
basura en arroyos, acequia y vía
pública deben aumentar.

"Existe mucho desecho de llantas, las

cuales generan contaminación, a la par
de las toneladas de basura que se
generan de manera constante en
diversos rumbos de la ciudad, es por
ello que existe la necesidad de tener
alternativas para que el desecho, sobre
todo de neumáticos sea reutilizado,
pero se analiza la viabilidad de la
empresa pues se debe garantizar que
su trabajo sea benéfico para Durango",
expresó la síndico.

Se estima que en el relleno sanitario
existen más de un millón 300 mil
llantas, por lo que la dirección de
Servicios Públicos a través de patrullas
ecológicas constantemente retira más
de 60 neumáticos a la semana y las
cuales son abandonados en la calle y
de contratar a la empresa trituradora,
se marcará un antes y un después en
el tema de medio ambiente en el
municipio.

Se analiza contratación de
empresa para trituración de
llantas del relleno sanitario
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Es necesario reparar los
baches a la brevedad

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Un llamado a la Dirección municipal
de Obras Públicas para que repare a la
brevedad los baches que surgieron con
las pasada lluvias, así lo señaló el
regidor por Morena, Ignacio Fuentes,
quien comentó que el material
asfáltico instalado en las principales
avenidas y fraccionamientos no

cuentan con calidad desprendiéndose
fácilmente sin garantía.

“Ha llovido poco y los estragos están
a la vista de todos, ya no son baches,
son cráteres, el material asfáltico que
se instaló en los principales bulevares,
colonias y fraccionamientos de la
ciudad capital, no tiene la calidad
suficiente y se desprende fácilmente",
expresó al poner de ejemplo las calles
de la colonia J Guadalupe Rodríguez,
lugar donde se realizó la sesión de

Cabildo.
Dijo que la plataforma Civix, en

donde la ciudadanía puede hacer
algún reporte, no se ha difundido
como debe de ser y la poca gente que
la ha utilizado comenta no recibir
respuesta inmediata y los reportes en
su mayoría provienen de la zona
oriente de la ciudad, donde el
pavimento asfáltico es el más dañado,
debido a que no se ha dado
mantenimiento en muchos años.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y presidente la Comisión

de Actividades Económicas del Cabildo
de Durango, Humberto Santana
Guerrero, informó que serán tres mil
permisos los que se otorguen por parte
de esta comisión para la romería del 12
de diciembre, además dijo que ya se
tienen pláticas con algunos líderes
para que sea una romería limpia y
segura.

"Se otorgarán tres mil permisos,
sabemos que es la romería más grande
en el municipio de Durango, entonces
seremos muy cautelosos y cuidadosos
en el tema de los permisos con
respecto al reglamento en el comercio
de la vía pública y seguir sacando el
barco a flote, vamos muy bien,
tenemos muy buenas pláticas con los
con los mismos líderes de los
comerciantes, estamos en un tema en

el que ahorita estamos haciendo la
revisión de los mismos permisos que
están autorizando y vamos viento en
popa para que esta romería sea una
romería buena, limpia pero sobre todo
segura", señaló.

Dijo que es un tema en cual se
involucran muchas de las direcciones
municipales que también hacen su
trabajo para que todo salga con forme
lo establecido.  Al cuestionarle sobre si
existe la posibilidad de que líderes
comerciantes vendan o renten los

espacios para venta en la próxima
romería, dijo, "pudiera ser que se dé,
es la realidad, sin embargo nosotros
actuamos de buena fe, nosotros
confiamos en los comerciantes y
pensamos que  pensamos que están
actuando de buena fe y en caso
contrario, en caso de que se
demuestre, entonces nosotros también
exhibiremos a los líderes que hacen ese
tipo de acciones y también lo
acusaremos ante las autoridades",
finalizó.

Hasta 3 mil permisos se otorgarán
para la romería del 12 diciembre
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DURANGO, DGO.
La Escuela de Lenguas de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango abre inscripciones para los
"Cursos Intensivos de Invierno", que
iniciarán el próximo 9 de enero. El
coordinador del Centro de Lenguas,
José de Jesús Martínez Gallegos,
destacó que esta oferta educativa está
dirigida al público en general, con
especial atención a los estudiantes, ya
que coincide con el periodo vacacional
de nivel superior y medio superior, lo
que les brinda la posibilidad de
aprovecharla.

Este curso intensivo, que se
impartirá de lunes a viernes durante el

mes de enero, de 9 de la mañana a 1
de la tarde, ofrece la posibilidad de
adelantar o revalidar algunos niveles a
los estudiantes universitarios que
aprenden el idioma a través del
programa normal.

El costo del curso es de mil 800
pesos. Los interesados pueden
inscribirse directamente en la
ventanilla de la Escuela de Lenguas o
a través de la página oficial de la
institución, donde encontrarán los
formularios correspondientes.
Además, se informó que se realizarán
exámenes de ubicación para agrupar a
los estudiantes de acuerdo con el nivel
de inglés que poseen. Estos se llevarán

a cabo hasta el 20 de diciembre y se
reanudarán en enero, después del
periodo vacacional.

Escuela de Lenguas ofrece
cursos intensivos de inglés

Centro comercial "La Esmeralda” generará 100 empleos directos en La Laguna 
En representación del gobernador Esteban Villegas Villarreal, el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, Alfredo

Herrera Deras inauguró el centro comercial "La Esmeralda" en el municipio de Lerdo, que generará 100 empleos directos,
con lo que se deja claro que en esta Administración Estatal se brindan facilidades a los empresarios locales por ser el
principal motor generador de fuentes de trabajo y desarrollo económico de la entidad.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

A la UJED le faltan cerca de 250
millones de pesos para el pago de
aguinaldos y prestaciones de fin de
año, señaló el secretario General del
SPAUJED, Érik Hernández Cosaín.

Desde el sindicato se está apoyando
la gestión y se esperan que haya
respuesta para la institución, externó
el líder sindical.

Precisó que las universidades del país
en términos generales viven
dificultades económicas, sin embargo
en el caso de Durango se sabe que se
tiene un déficit de 250 millones de

pesos, que sería lo necesario para
poder enfrentar los compromisos para
los trabajadores.

El SPAUJED ha estado pendiente de
esta situación y está colaborando en
las gestiones, para que no existan
situaciones difíciles en el fin de año y
garantizar a los trabajadores el pago
adecuado en tiempo en forma.

A la UJED le faltan 250 mdp
para aguinaldos y prestaciones 
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DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, encabezó la ceremonia de
jubilación de 17 docentes en el marco
del 47 aniversario del Sindicato de
Trabajadores Académicos de la UJED
(STAUJED), de quienes reconoció su
labor y trayectoria, además de resaltar
que el derecho a la jubilación es un
histórico resultado de la lucha sindical.

El rector destacó que, como primer
secretario general del STAUJED,
presentó el primer Contrato Colectivo
de Trabajo, el cual sigue vigente, con

modificaciones acordes a los tiempos
actuales. “En ese primer contrato
colectivo se consagraron derechos
elementales que ya se tenían en todo
el país; una de las prestaciones más
importantes fue la jubilación, además
del año sabático. Hoy celebramos esta
lucha con la presencia de ustedes, 17
compañeros docentes que gozan del
producto de grandes luchas”,
comentó.

Por su parte, la secretaria general del
STAUJED, Verónica Wendoly Bracho
Marrufo, subrayó la importancia de
celebrar los 47 años de la organización
sindical y reconocer el esfuerzo de
quienes la precedieron en la defensa de

los derechos de los académicos.
Enfatizó también la participación de
grandes personajes universitarios que
han sido protagonistas de cambios y
forman parte de la historia, tanto del
sindicato como de la máxima casa de
estudios, entre ellos los docentes que
llegaron a su jubilación. 

En representación de los jubilados,
Francisco Javier Solís Estupiñán
destacó el impacto que todos los
homenajeados tuvieron en las aulas de
la UJED y subrayó que este momento
es crucial, pues marca el final de una
etapa en la que dejaron su huella en
los estudiantes, quienes son la razón
de ser de la institución.

Rector de la UJED reconoce
la trayectoria de docentes
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Durango, Dgo.
Familias de la colonia López Portillo

pudieron abastecerse de alimentos y
otros productos básicos con el apoyo
del programa Mercadito Giro sobre
Ruedas, que implementa Toño Ochoa
en apoyo a la economía familiar. 

Explicó que, a través de la Dirección
de Desarrollo Social la estrategia tiene
como meta generar condiciones para
que más duranguenses accedan a una
alimentación nutritiva, por lo que los
productos se ofrecen a muy bajo costo.

El Mercadito Giro sobre Ruedas
apoya a las familias con ofertas de
huevo, frutas y verduras, cuyo
kilogramo puede costar hasta 10
pesos, depende del producto, precisó
el director, Jorge Herrera Castro.

Las familias expresaron
agradecimiento por este programa que
les ayuda a enfrentar desafíos en
términos de acceso a la alimentación,
en tanto que el director de Desarrollo
Social informó que la instrucción de
Toño Ochoa es que “el mercadito” siga
llegando a quien más lo necesita.

Llevan a familias productos de
la canasta básica a bajo costo
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DURANGO, DGO.
Más de 500 competidores

participaron en cinco disciplinas del
torneo interdependencias 2023, el cual
cerró con la premiación de los
ganadores que lo dieron todo en la
cancha, informó Toño Ochoa. 

Fueron 50 los equipos conformados
por personal de todas las
dependencias municipales, que
compitieron, ya que explicó, este
torneo tuvo como meta unir y activar
a la gran familia del gobierno
municipal.

En el estadio de beisbol Carita
Medina, el director general del
Instituto Municipal para el Desarrollo
Humano, Giovanni Rosso, entregó los
trofeos a los primeros, segundos y
terceros lugares de futbeis, voleibol,
futbol y natación. 

“Estamos muy contentos porque en
esta edición se activó al personal
municipal en las unidades deportivas
José Revueltas, Chapultepec, Huizache,
plaza Huichol y 450, porque el deporte
es base para el desarrollo”, sostuvo el
director.

Concluye con éxito el
torneo Interdependencias 



SÁBADO 25 DE NOVIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 19



Página 20 Diseño Editorial: J.A. PérezSábado 25 de noviembre del 2023

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El día de hoy se llevó a cabo el

Juguetón Región Laguna 2023, el cual
tiene como objetivo llevar momentos
de felicidad a un extenso número de
niños duranguenses, esta loable labor
se materializa mediante la distribución
de juguetes y bolos a los infantes de
las escuelas primarias y jardines de
niños.

La presidenta municipal de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, a nombre
del pueblo gomezpalatino realizó la
donación de una importante cantidad
de juguetes, mismos que darán alegría
a un gran número de niños. 

La primera autoridad municipal,
Leticia Herrera Ale, acompañó a la
presidenta estatal del DIF Marisol
Rosso Rivera, durante la colecta que
este año se llevó a cabo en el Parque
Victoria de Lerdo con el apoyo de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, la cual tiene como meta
recaudar más de 45 mil juguetes.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale

señaló que, con el Juguetón Región
Laguna 2023, no solo se busca
proporcionar regalos materiales, sino
también sembrar semillas de alegría y
esperanza en el corazón de cada niño
de Gómez Palacio, la comarca lagunera
y el Estado de Durango, creando
recuerdos duraderos que perdurarán
en la memoria de estos pequeños
beneficiarios.

“Este no solo es un símbolo de
solidaridad y empatía, es también la
manifestación de la unión de todos
nosotros en un objetivo común, ver la
sonrisa radiante en el rostro de cada
niño y niña gomezpalatina. “Me da

mucho gusto poder colaborar con el
DIF estatal, con mi amiga la licenciada
Marisol Rosso, en esta importante
misión de llevar felicidad a la niñez
duranguense”, señaló la presidenta
municipal.

Por su parte, Brenda Calderón
Carrete, directora del DIF Gómez
Palacio, manifestó que, la actividad no
solo se limita a la entrega de regalos,
sino que también implica la
recopilación cuidadosa de estos
obsequios, asegurando que cada niño
pueda disfrutar de un gesto de amor y
generosidad durante épocas
significativas.

Ayuntamiento de GP se suma al
Juguetón Región Laguna 2023
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-González en Durango formó
parte de la Orquesta de
Alberto M Alvarado, de quien
recibió valiosos consejos

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El maestro Alfredo Antonio González

Flores nació el 17 de enero de 1904 en
Pasaje, municipio de Cuencamé,
Durango, a muy temprana edad
estudió música con Pedro Iracheta,
mostrando un gran interés por
aprender las clases que el maestro
impartía, siendo niño se incorporó a la
Banda de Música de la Brigada Juárez
de la División del Norte, junto con
otros músicos como Manuel Sarabia
Favela, Procopio Castañeda y Manuel
Antonio Salazar, Interpretando alegres
marchas durante la cruenta toma de

Torreón.
En Durango formó parte de la

Orquesta de Alberto M. Alvarado, de
quien recibió valiosos consejos. A
finales de 1923 se trasladó a los
Estados Unidos de Norteamérica, a la
ciudad de Kansas, donde dirigió la
Banda de Música de la colonia
mexicana. Substituyó a Antonio de la
Mora, al fallecimiento de éste, como
director de la mejor Banda de Música
de Kansas.

La obra de Alfredo A. González es la
siguiente: creación de la Escuela de
Música, de la Orquesta Sinfónica,
Orquesta de Cámara, conjuntos
corales, cuartetos “A” y “B”, en sus los
últimos años compuso “Canto a la
tierra”, “20 de noviembre”, “Teotzín”
(leyenda durangueña) y “Preludio para
recitante y orquesta: homenaje al
general Francisco Villa”, con letras de
la poetisa Olga Arias.

Alfredo A González, emblema
importante de la UJED
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Concierto electrónico de Adrián Sandoval,
en apoyo a Alphonse y Leonardo
-Esther Díaz, madre de
Alphonse y Leo, informó que
el evento es una gran
muestra de solidaridad por
parte del creador a quien le
agradece su amistad y su
altruismo con la causa de
sus hijos

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El músico duranguense Adrián
Sandoval presentará su concierto
Nostromo y la ciudad de las luces, un
proyecto de música electrónica que
busca hacer una descripción o
narrativa sonora de un viaje por las
profundidades del espacio, e inspirado
por la escuela francesa de música
electrónica y la escuela sueca de
secuencias (término propio de la
música electrónica programada) y por
las lecturas de ciencia ficción a los
escritores como Arthur C Clarke, Isaac
Asimov y Philip K. Dick. 

Teniendo como sede el Instituto de
Bellas Artes UJED este concierto se
realizará el próximo miércoles 29 de
noviembre a las 19:30 horas y tiene la
finalidad de recaudar fondos para las
operaciones de Pectus de Alphonse y
Leonardo, siendo todo lo recaudado
donado al cien por ciento en apoyo a
la familia Saldaña Díaz.

Esther Díaz, madre de Alphonse y
Leo, informó que el evento es una gran
muestra de solidaridad por parte del
creador de Nostromo y la ciudad de las
luces, a quien le agradece su amistad
y su altruismo con la causa de sus
hijos.

“El apoyo de Adrián es muy
importante para nosotros, es un gran
amigo, una gran persona, y un gran
músico, el hecho de que nos apoye con
su trabajo es muy significativo, pues
no solo será la presentación en vivo,
sino que también aportó su material
discográfico para ofertarlo en el
concierto” señaló Esther Díaz.

Este concierto integra los temas más
representativos de “Nostromo” y “The
City of Lights”, ambas, producciones
musicales del compositor
duranguense.  En esta ocasión, se
integra un cuarteto de cuerdas, una
voz y una guitarra eléctrica, logrando
así, una sonoridad más orgánica que
suma al trabajo composicional
electrónico y a su vez, haciendo una
reminiscencia de los pasados y
primeros conciertos de Sandoval,
donde acostumbraba incluir una
dotación instrumental más nutrida y
variada. 

Las entradas se podrán conseguir el
día del evento en las instalaciones de
Bellas Artes UJED o en el teléfono
6181032268, habrá varias modalidades

para adquirir los boletos y disfrutar el
concierto:  

Leonardo y Alphonse padecen la
condición llamada Pectus, el cual
afecta principalmente el área de la caja
torácica, en su variedad excavatum el
paciente sufre un hundimiento del
plexo, lo que conlleva a problemas
cardiacos y respiratorios
principalmente; su variante carinatum
tiende a deformar el esternón hacia el
frente y provoca escoliosis en la
columna vertebral.

Desafortunadamente este
padecimiento no está incluido en el
cuadro básico de enfermedades y
padecimientos del sector salud federal,
por lo que tiene que ser atendido en
instancias privadas.



SSeerráá  uunnaa  jjoorrnnaaddaa
iinntteerreessaannttee

EEmmoocciioonnaanntteess
eennccuueennttrrooss

CCeelleebbrraann  jjuuggaannddoo

Sábado 26 de noviembre del 2023 DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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AJEDREZ

El Festival de Ajedrez sigue
siendo un gran evento en el
CCH

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El Colegio de Ciencias y

Humanidades (CCH) ha sido testigo de
un vibrante y emocionante X Festival
de Ajedrez, un evento especial y
trascendental que conmemora los 50
años de esta prestigiosa institución y
los 35 años de la creación del Club de
Ajedrez Caballos Negros. Este torneo,
que constó de tres segmentos (el
torneo Blitz, el Rápido y el
enfrentamiento por equipos) atrajo a
numerosos competidores y amantes
del ajedrez de diversas edades y
habilidades.

EL ARRANQUE
El primer segmento del festival fue el

torneo Blitz, una competencia que
contó con 9 rondas y un ritmo de juego
vertiginoso de 3 minutos más 2
segundos de incremento por jugada.
Juan José Benavente Vázquez emergió
como el campeón invicto, acumulando
8 puntos en total. Los criterios de
desempate otorgaron la segunda y
tercera posición a Felipe de Jesús Torres

Rivas y Ángel Gabriel Briseño Campos,
respectivamente, ambos con 7
unidades.

PREMIOS ESPECIALES
El evento también otorgó premios

especiales, destacando a Isis González
Castro como la mejor jugadora
femenina, mientras que David
Alejandro Hernández Santos, Diego
Jacif García Manqueros, André
Hernández Villanueva y Leonardo
Enrique Violante Salas se alzaron como
los mejores en categorías Sub18,
Sub16, Sub14 y Sub12,
respectivamente.

RÁPIDO
En el torneo Rápido, que constó de 6

rondas y un ritmo de juego de 10
minutos con incremento de 5
segundos por jugada, Juan José
Benavente Vázquez mantuvo su
imbatibilidad y lideró el podio con 5.5
unidades, seguido por José Castruita
Martínez y Alejandra Guerrero
Rodríguez en el segundo y tercer lugar,
ambos con la misma puntuación.

ESPECIALES
Además, se otorgaron galardones

especiales, premiando a Nayeli Yentl
Benítez Cárdenas como la mejor
jugadora femenina, y reconociendo

nuevamente a David Alejandro
Hernández Santos, Ángel Gabriel
Briceño Campos, Karol Sophia García
Rodríguez y Leonardo Enrique Violante
Salas como los mejores en las
categorías Sub18, Sub16, Sub14 y
Sub12, respectivamente.

POR EQUIPOS

CCeelleebbrraarroonn  jjuuggaannddoo  
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AJEDREZ

El torneo por equipos fue otro
momento culminante del festival, en
el que 22 equipos de diferentes
instituciones educativas compitieron
durante 5 rondas. El equipo Master
Chess se coronó como el ganador,
seguido por Zombie Squad en el
segundo lugar y Estratega en el
tercero.

LOS MEJORES
Master Chess, compuesto por Juan

José Benavente Vázquez, Felipe de
Jesús Torres Rivas, Salvador Vidal
Martínez y Alejandra Guerrero
Rodríguez, se destacó como el equipo
campeón. Los Zombies Squad,
conformado por José Castruita
Martínez, Erik Torres Rivera, Miguel
Aguilar Cárdenas y Luis Manuel
Salcedo Alba, obtuvieron el segundo
puesto, mientras que Estratega,
integrado por Ángel Gabriel Briseño
Campos, Raúl Juárez Aguirre, Javier
Alejandro Contreras Méndez y Jesús
Ayala Reyes, completaron el podio.

GRAN ANFITRIÓN
Los anfitriones del CCH recibieron el

premio al mejor equipo de
preparatoria, el Colegio España fue
galardonado como el mejor de
secundaria, y los Ponys Salvajes,
representantes del Colegio Kender,
fueron reconocidos como el mejor
conjunto de primaria. Cada equipo
recibió un premio en metálico en
reconocimiento a su talento y esfuerzo
durante el torneo.
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BALONCESTO

Resultados emocionantes
marcan la jornada 9 de la
Liga Femenil de Baloncesto

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La jornada 9 de la Liga Femenil de

Baloncesto ha dejado tras de sí una
serie de encuentros que mantuvieron
a los aficionados al filo de sus asientos.
La emoción se hizo presente desde el
primer juego de la Segunda Fuerza,
donde Sun Devils y Panteras
protagonizaron un partido reñido. Con
un marcador final de Sun Devils 16 -
Panteras 7, el equipo local se llevó la
victoria en un enfrentamiento de
estrategias y habilidades.

El equipo Sun Devils Mixto mostró su
destreza en la cancha, obteniendo un
sólido triunfo con un marcador final de
32 puntos contra 40 de Sun Devils -08.
La intensidad y la entrega de ambos

equipos se reflejaron en un partido
sumamente competitivo que mantuvo
en vilo a los espectadores hasta el
último segundo.

PARTIDAZO
La jornada siguió su curso con un

encuentro igualmente emocionante
entre Leoncitas y Sun Devils-09. En un
enfrentamiento que mantuvo la
incertidumbre hasta el final, Sun
Devils-09 logró imponerse por un
ajustado marcador de 22 a 21,
demostrando su habilidad y
determinación en la cancha.

MÁS RESULTADOS
El equipo ExUAD mostró un gran

desempeño, asegurando una victoria
contundente frente a Sun Devils-09
con un marcador final de 42 a 20. Su
juego impecable y estratégico les
permitió dominar el partido de
principio a fin.

En la categoría de Primera Fuerza, la
intensidad se mantuvo con
enfrentamientos reñidos. El encuentro
entre Sun Devils-07 y Lobas UAD
mantuvo a los espectadores en vilo
hasta el final, con un resultado
ajustado de 21 a 22 a favor de Lobas
UAD, en un juego que estuvo lleno de
emoción y acción.

EL CIERRE
El equipo de Ex Lobas y Diablas

cerraron la jornada con un
enfrentamiento que se definió por la
habilidad y la estrategia de Diablas,
quienes se llevaron la victoria con un
marcador final de 31 a 18.

Esta jornada ha dejado claro el
talento, la competitividad y el espíritu
deportivo de todos los equipos
participantes en la Liga Femenil de
Baloncesto, prometiendo una
temporada emocionante y repleta de
grandes encuentros.

EEmmoocciióónn  eenn  llaa  dduueellaa  
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BALONMANO

Chicas y chicas buscarán
sumar victorias en la jornada
6 del torneo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este sábado, la emoción y la destreza
deportiva se darán cita en la Liga
Chapultepec de Balonmano con un
programa lleno de partidos que
prometen mantener a los espectadores
al borde de sus asientos. Desde
temprano, a las 8:30, arrancará la
jornada con el enfrentamiento entre
Exoticos y Tigres CCH en la categoría
varonil, augurando un inicio de alto
nivel y competitividad en la cancha.

VARONES
En el transcurso de la mañana, la

intensidad crecerá con duelos como el
de Char's contra AzdiPhone a las 12:00,
que se espera que sea un choque
táctico y reñido entre dos equipos que
buscan destacar en la tabla de
posiciones. El enfrentamiento entre HB
BARRVALL y Hood Sport a las 13:00
también se perfila como uno de los
platos fuertes de la jornada,
prometiendo un choque de estrategias
y habilidades que podrían definir la
clasificación en la liga.

DAMAS
En la rama femenil, la acción

también será palpable con duelos
trascendentales. Azdiphone y Tigres
CCH se enfrentarán a las 9:00,
desplegando sus destrezas y tácticas
en busca de la victoria. Más tarde, a las
10:00, Char's se medirá contra las
Tejonas en un enfrentamiento que
podría ser clave para su posición en la
tabla.

LA JORNADA
Con equipos ansiosos por demostrar

su destreza, la Liga Chapultepec de
Balonmano se prepara para una
jornada que promete ser un festín de
estrategias, emoción y talento en el
terreno de juego. Los fanáticos del
balonmano se deleitarán con
encuentros que podrían redefinir la
ruta hacia los primeros puestos de la
tabla.

EEmmoocciióónn  eenn  CChhaappuulltteeppeecc  
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• El abanderado de la
delegación nacional, José
Román Ruiz, Ángeles Ortiz y
Juan Pablo Cervantes, se
bañan en oro; nuestro país
se instala en cuarto lugar
general

Agencias 
La delegación mexicana tuvo una

destacada jornada este jueves en el
para atletismo de los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023,
con la obtención de tres valiosas
medallas de oro, cortesía del
abanderado nacional, José Román
Ruiz, Ángeles Ortiz y Juan Pablo
Cervantes; con este impulso, nuestro
país se afianzó en el cuarto lugar
general de la justa continental, por
encima de Argentina y Chile.

Envuelto en la Bandera de México y
el carisma que lo caracteriza, Román
Ruiz, festejó a lo grande después de
dominar la prueba de impulso de bala
F36, en Santiago 2023, y por si fuera
poco, instauró un nuevo récord
parapanamericano con registro de
14.90, por lo que compartió sus
impresiones a la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte (CONADE).

"Me siento contento, creo que todo lo
que hemos hecho se ha cristalizado, ha
sido un excelente trabajo, con el
equipo multidisciplinario, desde que

inició el año pensamos en los objetivos
a corto, mediano y largo plazo,
queremos llegar a París, vamos por
una medalla histórica para el estado de
Nuevo León, pero primero eran los
Juegos Parapanamericanos de Chile y
tenía que llevarme la medalla de oro,
no iba a dejar que se me escapara el
sueño y así fue, con dedicatoria para
México", compartió Román Ruiz.

La para atleta paralímpica, María de
los Ángeles Ortiz, se bañó en oro tras
coronarse en su prueba de impulso de
bala F57, y también obtuvo récord tras
dejar en la pizarra un 10.39.

“Estoy muy feliz porque gané la
medalla de oro y récord de América
para mi México lindo y querido, para
mi familia hermosa y para toda la

gente que me apoya, que cree en mí y
que me manda bendiciones siempre.
Tengo 50 años y con esto demuestro
que todas las mujeres de 50 y más
podemos; estos son mis quintos
Juegos Parapanamericanos, los cinco
con medalla de oro, algunos con récord
del mundo otros con récords de
América y estoy feliz y agradecida con
Dios, con la vida y con las personas
que me apoyan”, destacó la
multimedallista internacional Ángeles
Ortiz a la CONADE.

El seleccionado nacional, Juan Pablo
Cervantes, conquistó la medalla
dorada tras dominar la final de 400m
T54 en el para atletismo de Santiago
2023 y establece récord continental
con 7.74 min.

CCoonn  ttrreess  oorrooss  eenn  ppaarraa  aattlleettiissmmoo,,   MMééxxiiccoo  ggaannaa
mmúússccuulloo  eenn  JJuueeggooss  PPaarraappaannaammeerriiccaannooss



Agencias 
La mexicana, Matilde Estefanía

Alcázar Figueroa, cerró con broche
dorado su participación en los VII
Juegos Parapanamericanos, luego de
coronarse en la final de 400 metros
estilo libre, categoría S11, con un
tiempo de 5:37.31 minutos, en el
último día de la para natación, que se
escenifica en el Centro Acuático, sede
oficial de la justa y darle a México su
medalla de oro número 24, en Santiago
2023.

Con esta presea, Matilde Alcázar se
despidió de Santiago 2023 con una
cosecha de dos oros, dos platas y dos
bronces, para un total de seis preseas.

“Cerramos bien, pero como siempre
hay que seguir trabajando, los 400
metros es una prueba bonita, pero hay
que saber entrenarla y competirla. Con
esta medalla concluimos estos Juegos
y mi año competitivo, ahora hay que
seguir con nuevos objetivos y vamos
por el sueño de clasificar a los Juegos
Paralímpicos de París 2024”, compartió
la sirena, al finalizar su última
competencia.

La nadadora señaló que detrás de sus
resultados en estos Juegos

Parapanamericanos, hay muchos
factores:

“Apoyo, trabajo, responsabilidad,
disciplina, enojos, tristezas de todo un
poco, pero también felicidad, entonces
agradezco a todas las personas que
están conmigo, esta medalla no es sólo
mía, mi entrenador es José Ulises
Menéndez González y le agradezco
porque me ha apoyado mucho en las
buenas y en las malas”, destacó la
seleccionada nacional, quien lleva 18
años en la para natación.

En la última final matutina, la
jalisciense Karla Francesca Bravo
González cosechó el metal de tercer
lugar, con un tiempo de 42.65
segundos, en la final de 50m mariposa,
categoría S6, con lo que cerró su
participación en Santiago 2023.

“Termino con un sabor agridulce
porque no logré mejorar mi marca,
pero creo que hay aprender a disfrutar
los momentos, ésta es mi prueba
principal, siempre la vivo con mucho
nervio, con mucha incertidumbre por
lo que puede pasar, pero siempre trato
de dar lo mejor de mí, sin importar el
tiempo, de sentirme cómoda con mi
cuerpo y mi mente”, resaltó la sirena
de 25 años, originaria de Guadalajara,

Jalisco, quien vivió sus segundos
Juegos Parapanamericanos y agradeció
a su entrenadora Claudia Gabriela
Hernández.

La representante de Guanajuato,
Fabiola Ramírez Martínez, estableció
récord parapanamericano en las
rondas preliminares, en 100m libre S2,
con 2:32.53 minutos, tras romper la
marca anterior, que era de Kayla
Wheeler de Estados Unidos, con
2:50.43 minutos.

“Estoy muy contenta, porque, a
pesar de que no voy a ser premiada,
creo que el mayor premio que me llevo
ahorita es llevarme tres récords
parapanamericanos, estar cerca de mis
mejores marcas, incluso haberlas
superado, entonces, terminar el año
con estos resultados es muy positivo
para mí y también es motivante para
mi carrera rumbo a París 2024. Estoy
muy contenta por el trabajo con mi
entrenador Víctor Romero y agradezco
a él, a mis padres y a todas las
personas que nos apoyan”, concluyó
Fabiola Ramírez.

Las competencias de los VII Juegos
Parapanamericanos Santiago 2023
concluirán este sábado con la jornada
vespertina.
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MMaattiillddee  AAllccáázzaarr  cciieerrrraa  ccoonn  bbrroocchhee  ddee  oorroo;;
ssee  lllleevvaa  sseeiiss  mmeeddaallllaass  eenn  SSaannttiiaaggoo  22002233
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Por Gonzalo Martínez 
Este viernes, militantes de Morena

afines a Marcelo Ebrard se unieron al
proyecto de Xóchitl Gálvez.

En un evento en la Ciudad de México,
la precandidata del Frente Amplio por
México a la Presidencia de la República
dio a conocer la noticia.

“Aprovecho para darle la bienvenida
a todos los que eran de Morena y que
se sumaron el día de hoy a este
proyecto, muchas gracias”, dijo.

Xóchitl Gálvez detalló que los
morenistas apoyaban a Marcelo Ebrard
pero que “se sienten muy
desencantados de que hubiera un
dedazo, una corcholata favorita”, en
relación a la elección de Claudia
Sheinbaum como precandidata
presidencial.

Durante su reunión con militantes y
simpatizantes del PAN en la Ciudad de
México la opositora se pronunció por
mayores recursos para que los

gobiernos estatales y municipales
hagan frente a la delincuencia
organizada.

Asimismo, recordó que como
alcaldesa de Miguel Hidalgo fue “muy
frontal” con la corrupción inmobiliaria.

Refrendó por último que para ella no
hay cansancio, sol, viento, frío, sueño
o enfermedad que detenga su labor.

“Lo único que hay es la victoria”,
remarcó.

Con información de Índice Político 

Militantes de Morena
afines a Ebrard se unen
a Xóchitl Gálvez
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Por Gonzalo Martínez 
China informó este viernes a la

Organización Mundial de la Salud
(OMS) que el brote de infecciones
respiratorias que sufre estos días el
país asiático se debe a “patógenos
conocidos”.

Representantes de la Comisión de
Sanidad de China mantuvieron una
reunión por videoconferencia con
funcionarios de la OMS, en la que
expusieron los datos de vigilancia y
detección de los agentes patógenos
causantes de las enfermedades
respiratorias, así como los protocolos
de diagnóstico y tratamiento, informó
la principal autoridad sanitaria del país
asiático en una rueda de prensa.

Esta notificación se da después de
que la OMS pidiera a China
información detallada sobre el reciente
incremento en casos de enfermedades
respiratorias y de brotes de neumonía

infantil.
Hu Qiangqiang, portavoz de la

Comisión, aseguró que, según los
informes de los sistemas de control y
de los hospitales, los casos reportados
en China “son provocados por
patógenos conocidos”.

Las autoridades sanitarias de Beijing
informaron que, “una combinación de
patógenos” está detrás del reciente
brote de infecciones respiratorias,
entre los que destacó el adenovirus, el
RSV y la gripe estacional como los más
comunes.

Los expertos del organismo
subrayaron la importancia de la
vacunación de la ciudadanía, en
especial la población anciana y las
personas con enfermedades
subyacentes.

Admás, las autoridades chinas
pidieron reforzar la atención primaria
y la coordinación entre los hospitales

para hacer frente al aumento de casos
de infecciones respiratorias.

Según un responsable de la Comisión
Nacional de Salud citado por la agencia
oficial Xinhua, el organismo ha
emitido una serie de medidas para
“mejorar la capacidad de diagnóstico
y tratamiento de las infecciones
respiratorias comunes en los centros
de salud comunitarios y los
hospitales”, así como para “facilitar la
identificación y derivación de los casos
graves”.

El organismo emitió estas
recomendaciones después de que las
autoridades sanitarias chinas
informaran de un aumento de la
incidencia de enfermedades
respiratorias en el país, algo que
atribuyeron en parte al levantamiento
de las medidas preventivas contra el
COVID-19 a comienzos de este año.

Con información de EFE

Brote de infecciones
respiratorias, causadas por
patógenos conocidos: China 
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